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立法會保安事務委員會立法會保安事務委員會立法會保安事務委員會立法會保安事務委員會

「一地兩檢」「一地兩檢」「一地兩檢」「一地兩檢」

目的目的目的目的

本文件旨在告知議員，特區政府就落實「一地兩檢」模式通

關安排的工作進展。

背景背景背景背景

2. 三月十五日粵港合作聯席會議第五次會議，雙方同意在深圳

皇崗口岸及深港西部通道新建口岸實行「一地兩檢」查驗模式的通關

安排。在中央人民政府和有關部門的支持下，粵港兩地就如何落實「一

地兩檢」模式的通關安排取得了一定的進展。現時雙方已經成立了專

家小組，內地方面由國務院港澳事務辦公室牽頭，而香港方面則由保

安局牽頭。雙方對推行「一地兩檢」已經舉行了多次的會議，在重大

的原則性問題及執行方案方面包括場地佈局及改造亦有一定的默契

和了解。不過雙方仍然要作進一步的研究和磋商，方能就整體的實施

達成共識。

實施地點實施地點實施地點實施地點

皇崗口岸皇崗口岸皇崗口岸皇崗口岸
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3. 現時，我們與內地的共識是先在皇崗口岸實行旅客「一地兩

檢」。正在考慮的方案包括利用皇崗口岸車港城、現有深圳皇崗旅檢

大樓及相關的加建設施作旅檢場地。至於貨檢方面，由於皇崗口岸方

面並沒有足夠的場地可供放置港方貨檢設施如海關查驗平台、車道及

X 光大樓等，而且搬遷這些設備的費用也相當高昂，所以我們在皇崗

口岸不會實行貨物「一地兩檢」模式的通關安排。

深港西部通道深港西部通道深港西部通道深港西部通道

4. 我們與內地已經達成共識，在 2005/06 年落成的深港西部通

道的新建口岸內，旅檢和貨檢都會進行「一地兩檢」模式的通關安排。

流程和查驗模式流程和查驗模式流程和查驗模式流程和查驗模式

5. 就「一地兩檢」的查驗流程和口岸佈置方面，我們與內地的

共識是在深圳一方，雙方各自在毗鄰的場地內，按本身現有法律和規

定進行出入境及海關檢查，而雙方的查驗場地之間將設立適當的緩衝

地帶。這安排的優點，見附件。

司法管轄權問題司法管轄權問題司法管轄權問題司法管轄權問題

6. 就司法管轄權問題而言，我們與內地的共識原則是港、深之

間的管理範圍應避免有交叉重疊的地方，以免做成司法上的混淆不

清。我們雙方同意的方針是在深圳皇崗口岸劃出特定的地區給香港特

區按香港法律管理。在這個特定地區內，只會有港方的人員執法。由

於這個特定地區是在香港的境外，我們必須透過立法程序，修改法
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例，賦予港方人員在香港境外的特定地區有執法的權力。我們與律政

司已經展開修改法例的一些準備及前期工作。當我們與內地有關部門

達成具體合作共識之後，我們便會盡快向立法會交待有關法例修訂的

工作。

財務安排財務安排財務安排財務安排

7. 我們除了需要議員修改法例的支持外，另一方面是資源方面

的支持。我們預計需要向立法會尋求撥款，才能實施一地兩檢。例如，

我們需要一定的經費來進行在皇崗口岸有關範圍內必需的改造及裝

修工程。這些工程包括設置港方的出入境檢查大堂，汽車檢查亭、相

應的交通套配設施，如擬於皇崗橋加建的下行斜路，人行天橋及分隔

雙方管理範圍的圍欄等。詳細的場地佈置，仍有待雙方進一步的商

討。現階段，我們正研究各項實施方案所需要的改造工程範圍及預計

有關費用。此外，香港對使用位於深圳一方的特定管理區內的現有設

施及土地，亦要審慎考慮如何與深圳方面達成適當的財政安排。各部

門的專家現正研究和計算各方面所需的費用。我們希望能盡快向立法

會匯報所需的款項，期望各議員到時能支持我們的撥款的要求。

8. 至於深港西部通道方面，我們亦正透過不同的工作小組與深

圳方面草擬有關口岸的設計與規劃，待雙方有更詳細的設計後，我們

亦會盡快計算各項費用及向立法會交待有關的資料。

未來發展未來發展未來發展未來發展

9. 我們就落實「一地兩檢」這開創性的通關安排，正全力與內
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地的專家進行積極的商討，我們期望能在年內就司法管轄權問題與及

在皇崗口岸落實「一地兩檢」的實施方案與內地有關部門達成共識，

以及取得中央政府的審批。另一方面，我們亦期望盡快向立法會提交

有關修改法例的條例草案以及有關的撥款申請。最樂觀的預測是在明

年初，雙方便可在皇崗口岸進行改造工程，以便配合在修例完成後馬

上實行「一地兩檢」這模式的通關安排。

保安局

二 00 二年六月



實行實行實行實行「一地兩檢」模式的通關安排之優點「一地兩檢」模式的通關安排之優點「一地兩檢」模式的通關安排之優點「一地兩檢」模式的通關安排之優點

將港方的查驗設施，以「一地兩檢」的模式放置於深圳一方，

可以解決香港方面場地不足的問題。譬如，在落馬洲管制站方面，將

大部份的客車分流到皇崗進行兩地的清關手續，便可騰空落馬洲管制

站所有的檢查亭供貨車清關使用，改善現時該口岸繁忙時段擠塞的情

況。至於在深西通道方面，亦可解決我們在選取口岸場地方面的困

難。另一方面，在同一場地同時辦理港、深兩地的過關手續，可減少

旅客上落車輛的次數。具體地說，旅客只需要上落車一次，便可完成

兩地的出入境檢查手續，對他們來說是方便了很多，同時亦節省了時

間，增加了過關的效率。此外，雙方毗鄰的場地作業，有助增加雙方

對現場實際情況的了解及溝通，以便就人流和車流作出更快捷的相應

調配。

2. 我們想強調，建議的查驗流程和口岸佈置是雙方各自按本身

現有法律和規定進行海關及出入境檢查，而雙方的查驗場地之間將設

立適當的緩衝地帶。在這安排下，港、深雙方的執法人員將不會並排

而坐，亦不會交換或共用有關貨物或旅客出入境的資料庫。所以實行

「一地兩檢」不會影響香港獨立的海關管制以及出入境檢查制度。

附　件


